

# LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

EDITOR RESPONSABLE. "La Unión Católica."

REDACTOR Y ADMINISTRADOR José M<sup>o</sup> Sanchez G.

*Hec est victoria que vincit mundum, fides nostra.*  
1<sup>o</sup> Joan V, 4.

San José, sábado 8 de Setiembre de 1894.

*Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.*  
(Math. XVIII, 20).

## CONDICIONES.

Remitidos:—Cada centm. de columna... \$ 0-18  
Id. Id. de intereses generales... 0-10  
Avisos:—Cada centm. cuadrado (1 v.)... 0-01  
Id. Por 3 meses... 25 oyo menos.  
Id. Por anualidad 50 oyo "

Suscripción: { Número suéto... 0-10  
{ Un mes... 1-00  
Número atrasado... 0-20

La correspondencia debe dirigirse al Administrador.

"LA UNION CATOLICA" no responde de los manuscritos que se le remitan.

Administración:—CALLE 19, S., NOS. 153-159

La Religión Católica Apostólica Romana, es la del Estado, el cual contribuye á su mantenimiento, sin impedir el libre ejercicio en la República, de ningún otro culto que no se oponga á la moral universal ni á las buenas costumbres.

(Art. 51 de la Constitución Política).

La enseñanza primaria de ambos sexos es obligatoria, gratuita y costeada por la Nación. La dirección inmediata de ella corresponde á las Municipalidades, y al Poder Ejecutivo la suídrema inspección.

(Art. 52 *ibidem*).

Todo costarricense ó extranjero es libre para dar ó recibir la instrucción que á bien tenga, en los establecimientos que no sean costeados con fondos públicos.

(Art. 53 *ibidem*).

Todos los habitantes de la República tienen el derecho de reunirse pacíficamente y sin armas, ya sea con el objeto de ocuparse de negocios privados, ó ya con el de discutir asuntos políticos y examinar la conducta pública de los funcionarios.

(Art. 33 *ibidem*).

Ninguno puede ser inquietado ni perseguido por acto alguno en que no infrinja la ley, ni por la manifestación de sus opiniones políticas.

(Art. 36 *ibidem*).

Todos pueden comunicar sus pensamientos de palabra ó por escrito, y publicarlos por medio de la imprenta, sin previa censura, quedando responsables por los abusos que cometan en el ejercicio de este derecho, en los casos y del modo que la ley establezca.

(Art. 37 *ibidem*).

Los funcionarios públicos no son dueños sino depositarios de la autoridad. Están sujetos á las leyes y jamás pueden considerarse superiores á ellas.

(Art. 19 *ibidem*).

## PENSAMIENTO.

"Puesto que el principal instrumento de que se valen los enemigos de la Iglesia es la imprenta, conviene que los católicos opongan la buena á la mala prensa para la defensa de la verdad y tutela de la religión. *Es deber de los fieles sostenerla eficazmente* no sólo negando todo auxilio al periodismo perverso, sino concurriendo directamente para hacerla vivir y prosperar, cosa que creemos no se ha hecho bastante hasta ahora.

Enc. de León XIII.

## CALENDARIO.

SETIEMBRE.—Este mes tiene 30 días.

Sab. 8. — La Natividad de Nuestra Señora. san Adrián, mártir y santa Adela.  
Dom. 9. — El Dulce nombre de María. Santos Doroteo y Gorgonio, mártires. y san Pedro Claver, confesor.  
Lun. 10. — San Nicolás de Tolentino, confesor, san Hilario, papa, y san Lucio.

## "LA UNION CATOLICA."

### La Natividad de Nuestra Señora.

Santificada mejor que el Bautista en el seno de su madre, y llena del privilegio de la gracia, nace la criatura preciosa que Dios había concebido en su pensamiento, bella, pura, grata á los divinos ojos, agraciada como especial imagen de su perfección. Apenas despierta en ella la razón, consagra esta inocente Niña á Dios el tesoro de su corazón y de su cuerpo con el fin de asemejarse á la virgen afortunada que haya de ser escogida para llevar al Salvador al mundo. Sobre esa tierna paloma está suspendida la atención de los cielos: esta hija desconocida de Judá cambiará la faz del mundo.

El Dios de toda gracia preside el nacimiento feliz de la que escogió por madre suya. El sol de Justicia decora con sus propios rayos la nube misteriosa en que debe ocultarse, y de donde debe salir para visitarnos.— ¡De qué luz tan celestial brilla este vaso precioso de gloria que Dios se ha destinado para sí mismo! ¡Cuántos prodigios se ocultan en su seno! Esta pequeña nube al elevarse sobre el horizonte lloverá torrentes de bendiciones sobre el linaje humano.

Si la Religión nos recuerda en el nacimiento de María el feliz cumpleaños de la Madre del Redentor por donde descendió á la tierra de plenitud de toda felicidad, nos ofrece en la infancia de esta Niña singular el más puro y encantador modelo de la oración, del retiro, de la modestia, de la pureza, de la humildad, de todas las virtudes. Gloria de su sexo y de la humanidad, crece como aquella vara de Jesé, de que habla en sus éxtasis el Profeta, y de cuya raíz debía nacer aquella flor divina llena del espíritu del Señor. El ejemplo de María ha engrandecido á los ojos de la razón el pudor y la continencia, y el claustro virginal que encerró al Dios del universo consagró como virtud eminente la virginidad, dándole aquel valor angélico que sólo pudo conocer la inocencia del hombre en el paraíso.

Desde los primeros siglos de la era cristiana la Iglesia viene celebrando con gran solemnidad la fiesta del Nacimiento de Nuestra Señora, recomendándola de un modo especial á la devoción de los fieles. Nada más natural; pues si el aniversario del nacimiento de los príncipes de la tierra, que no pueden dispensarnos más que favores precederos, excita en nosotros tan vivos sentimientos de alegría ¿á qué transportes no deberemos entregarnos con motivo de la venida al mundo de la Reina de los cielos, la Inmaculada Virgen María?

O. C.

(El Mensajero del Sagrado Corazón)



Vestida por la gracia del Potente  
Nació la niña de inmortal memoria,  
Que brillará en los fastos de la historia  
Como Sirio en la bóveda fulgente.

Más bella que la aurora reluciente,  
Es hecha de arboles de la gloria;  
Es foco de ventura no ilusoria  
Para la mustia humanidad doliente.

Mas ¿quién es esta misteriosa niña  
Que ve soñando renovarse el mundo  
Á los destellos de su amor materno?

Es vid opima de frondosa viña  
Que dará el fruto de salud fecundo:  
Es MARÍA, la madre del Eterno.

Setiembre 8 de 1894.

(X) (X)

## Los crímenes de los Borgias.

(COLABORACION).

(Continúa.)

Maquiavelo puede desde luego quedar fuera de toda discusión, pues es conocido. Este hombre, que pasó gran parte de su vida en conspirar, es el autor del libro *De el Príncipe*, el cual ha venido á ser el manual de los ambiciosos, de los malvados y de los criminales. Su admiración por César Borgia, á quien aborrecía, sería por sí sola una acusación contra Maquiavelo, si pudiera uno fiarse á su buena fe; pues, á juzgar por su narración, César Borgia no obró, en muchas circunstancias, sino bajo el golpe de una imperiosa necesidad, y ¡cosa notable! no es en Maquiavelo en donde encontramos las calumnias monstruosas con que se ha procurado escarnecer la memoria de Alejandro VI.

En cuanto á Guichardin, para tener una idea de su buena fe y de su imparcialidad cuando se trata de los Papas, baste decir que representa desde el comienzo de su *Historia*, á san Gregorio VII como el amante de la condesa Matilde, y que trata de bastardos á los hijos legítimos de Inocencio VIII antes de entrar en las órdenes sagradas.

Es tal la mala fe de Guichardin, que el incrédulo Bayle dice, en su *Diccionario filosófico*: "Guichardin merece odio y se hace culpable de la falta de los gaceteros," y que el mismo Voltaire le acusa de impostura, con motivo de la muerte de Alejandro VI.

Mas no queremos sobre la obra de Guichardin otro juicio que el suyo propio; algún tiempo antes de morir, dictando á un notario sus últimas voluntades: *Quémese mi Historia de Italia*, le dijo; obra que entonces sólo estaba en manuscrito.

Pablo Jove merece tanto crédito como Guichardin en lo que toca á Alejandro VI. Era un escritor venial y apasionado que tenía, según lo confiesa él mismo, "dos plumas," una de oro y otra de hierro para tratar á los príncipes según los favores ó los desdenes que de ellos recibiera.

Bayle dice de él en su *Diccionario*: "Santiago Gohorri no ha tenido dificultad en decir que las aventuras de Amadis parecían tan verosímiles como las historias de Pablo Jove. Según Vossio, él había subido á una especie de banco y prometido una antigua genealogía y una gloria inmortal á todos los ganapanes que pagaran bien su trabajo, y difamaba á todos los que no comprasen sus mentiras".

Tomaso Tomasi, dice M. Fave, parece haberse propuesto dos objetos: uno, hacer la corte á la duquesa de Florencia, princesa de la familia de la Rovere, denigrando á Alejandro VI; otro, mostrar en César Borgia un tipo de monstruosidad, respecto del cual queda muy atrás la imaginación más desvergonzada. Esto mismo lo expresó en otros términos Antonio Varillac, en su historia de Luis XII.

¿Y Burchard, se dirá, Burchard, maestro de ceremonias de la Corte de Roma desde 1483, muerto más tarde obispo de Città di Castello, autor de un *Diarium* ó diario de Alejandro VI?.....

Burchard había muerto oscuro, y apenas sospechaban algunos eruditos que hubiese escrito, cuando cerca de dos siglos después de su muerte, en 1636, un calvinista francés vino á presentar al luterano Leibnitz, en la ciudad de Hanover. hojas dispersas, escritas unas en francés, otras en italiano, otras en latín. Leibnitz creyó descubrir en ellas fragmentos del *Di-*

rium de Burchard, y las publicó en su *Historia secreta*, manifestando además en un prefacio el pesar de no haber podido procurarse el texto de Burchard.

Once años más tarde, en 1707. La Croze encontró el *Diarium* en la Biblioteca de Berlín, y Juan Eccard lo publicó en 1723, en el tomo II de su *Corpus historicum medii ævi*. Este *Diarium* difiere en puntos importantes del que publicó Leibnitz.

“¿Dónde está la versión auténtica?” pregunta con razón M. Chantrel—y qué autoridad se puede conceder á un diario escrito contra un Papa, cuando vemos que ha sido encontrado por protestantes en bibliotecas protestantes y editado por protestantes?

Además, no son esas solas las ediciones: algunas han sido sacadas de la Biblioteca Chigi y de la Biblioteca del Vaticano; las versiones difieren también y son á menudo contradictorias. ¿Y es sobre semejante obra, de autenticidad tan contestable, de integridad todavía más contestable, sobre la que puede fundarse con verdad una acusación seria?

Que Burchard haya recogido notas, lo admitimos; pero que la obra entera ó más bien la mezcolanza á que se ha reunido su nombre sea de él, no lo creemos absolutamente.

¿Y cuál es el valor de ese montón de anécdotas más ó menos importantes en que brillan, á cada página, la falsedad y la estupidez? Odino, que estudió la obra á fondo, ha juzgado así al autor anónimo de ella:

“Leyéndolo creería uno que no ha abandonado al Papa un solo instante; le sigue en la capilla, en el consistorio, en la mesa, en la cama; la noche no tiene sombras cuya oscuridad no haya él atravesado. Es un ser que no cree en la virtud, y que, con el auxilio de un ducado, explica ordinariamente un buen pensamiento, una buena acción. Jamás novelista alguno se ha burlado con tanta desfachatez de la credulidad de sus lectores. De Alejandro VI, el disimulo personificado, hace un héroe de melodrama, que consigue ostentar sus disipaciones á los ojos de Roma entera. Muere un Cardenal, él mira en el brevaire del enfermo, y encuentra casi siempre en él señales de veneno. Y ¿porqué ese veneno?—Pues porque Alejandro quería apoderarse de los despojos del prelado.

Voltaire se ha mofado *ingeniosamente*, en su calidad de poeta trágico, de tamaña violación de las primeras reglas del arte dramático. “Se pretende, dice, que Alejandro quiso en una necesidad apremiante de dinero, heredar de algunos cardenales; pero está probado que César Borgia aportó cien mil ducados de oro del tesoro de su padre, después de su muerte; la necesidad no era entonces real. Por otra parte, cómo no se tomó en cuenta la botella de vino envenenado que, se dice, dió la muerte al Papa? Si cuando murió el Papa, fué conocida la causa de su muerte, tal conocimiento lo hubieran tenido aquellos mismos á quienes se quiso envenenar, no hubieran dejado impune tal crimen, no hubieran sufrido que César Borgia se apoderase pacíficamente de los tesoros de su padre. . . . No es difícil inventar cuando se acusa. . . .”

Si pudiera uno creer—prosigue Odino—en la narración de Burchard, Alejandro VI habría sido en verdad herido de idiotismo.—Sería un Casandro de comedia, buscando expresamente la publicidad para hacer á una ciudad, á un país, al mundo entero testigos de sus locuras. . . . Nunca buena mujer hizo, como el maestro de ceremonias, cuentos para dormir de pie. Diríase que, para llenar sus páginas de cada día hacia el oficio de ganapán, corriendo las calles, las hosterías, los mercados públicos, las boticas y las tiendas; y de todo cuanto había oído, de criados de plaza, de sirvientes de posada, de palafreneros, de barberos, formaba por la tarde un relato que él llamaba su diario.

Es en la obra póstuma de este registrador de basuras, que no estaba destinada á ver la luz, en la que muchos de los historiadores y de los novelistas han ido á tomar, para pintar á Alejandro, relatos que nos han dado como documentos oficiales.

Tal es el arsenal que han suministrado las principales armas á los que difaman al Papa Alejandro VI. Y, cosa notable, este libro, de tanto ruido, suministra también armas para defender al Pontífice de más de una acusación.

## LESMES S. JIMENEZ,

Ingeniero de Construcciones Civiles y Mecánicas

Se hace cargo de toda suerte de trabajos de Construcción, ya sea por contrato redondo ó sólo de dirección.

También ofrece levantar toda clase de planos y presupuestos.

Oficina:—Casa de habitación.

## LA RELIGION

AL

### ALCANCE DE TODOS.

#### DÉCIMOQUINTO ARTÍCULO.

II.

El capítulo siguiente principia con estos párrafos: “Las ceremonias del culto entre los primeros cristianos se concretaban á reunirse los sábados para predicar sermones de moral, leer la Biblia y á cantar algunos de los salmos ó himnos contenidos en la misma.

“Una vez al año celebraban la fiesta del cordero pascual, en recuerdo de la salida de Egipto del pueblo de Israel. Sus mandamientos se reducían á los diez de la Ley que dicen así:

- 1º No tendrás dioses ajenos delante de mí.
- 2º No harás imagen, ni semejanza de cosa alguna que esté en el cielo, ni en la tierra, ni en las aguas, ni te inclinarás á ellas, ni las honrarás.
- 3º No tomarás el nombre de tu Dios en vano.
- 4º Santificarás el séptimo día descansando de todo trabajo.
- 5º Honra á tu padre y á tu madre.
- 6º No matarás.
- 7º No cometerás adulterio.
- 8º No hurtarás.
- 9º No dirás contra tu prójimo falso testimonio.
- 10º No codiciarás, ni la mujer, ni cosa alguna que pertenezca á tu prójimo.

“Estos son los verdaderos diez manda-

mientos, según puede ver todo cristiano en las Sagradas Escrituras, en las que constan en dos diferentes partes, en el Éxodo, capítulo XX, y en el Deuteronomio, capítulo V.

“En los Catecismos de la Iglesia Romana se suprimió el segundo Mandamiento, en el que se prohíbe el culto de toda especie de imágenes, ya representen lo que está en el cielo, ó sea Dios, ni lo que está en la tierra, ó sea hombres ó animales que vivan en la tierra; ni en las aguas, ó sean peces, adoración prohibida terminantemente con estas palabras: *ni te inclinarás ante ellas, ni las honrarás.*”

En el primer párrafo de lo copiado se ve que el maestro de los aldeanos confundió el culto de los cristianos con el de los judíos, pues exactamente lo que él dice que hacían los primeros es lo que hacían los judíos no residentes en Jerusalén, en sus sinagogas, cosa que no podían imitar los cristianos, porque es bien sabido que éstos se distinguieron de los judíos desde los primeros días. Si Ibarreta no tiene otra fuente para conocer lo que hacían los cristianos,—y dudamos que la tenga,—debe atenerse á lo que dice el versículo 42 del cap. II de los Hechos Apostólicos. “Y perseveraban todos en las instrucciones de los Apóstoles, y en la comunicación de la fracción del pan, y en la oración.” El pan que partían era el pan eucarístico, porque del pan común que cada uno comía en su casa, ó que todos comían juntos en los sencillos banquetes llamados Agapes, no había para que hacer mención especial; y de esas comidas ordinarias se trata en otras partes, así como del mismo pan eucarístico, del que san Pablo habla tan claro en su epístola I á los Corintios, capítulo X y XI. La oración, la fracción del pan, ó sea la misa, y la explicación de las Sagradas Escrituras, formaban la parte esencial de la liturgia en el origen de la Iglesia, como la forman hoy, y la pascua de que habla Ibarreta es la pascua judía en que se inmolaba el cordero, figura de Jesucristo, que en esos mismos días dió su sangre y su vida por los pecados del mundo.

Al copiar los diez mandamientos, Ibarreta, que á cada paso pretende echar en cara á la Iglesia las adiciones explicativas con que enseña lo contenido en la Sagrada Escritura, calla la parte positiva del primero, en la que Dios establece su existencia y sus derechos á la adoración de los hombres, y así principia por estas palabras: “No tendrás dioses delante de mí; dejándose en el tintero el “Yo soy el Señor tu Dios que te he sacado de la tierra de Egipto.” La Iglesia no pretende enseñar textualmente las palabras con que fueron intimados los diez mandamientos, sino los preceptos morales que contienen, cuando instruye á sus hijos en los rudimentos de la doctrina. Ibarreta debería probar que *el amar á Dios sobre todas las cosas*, de nuestro Catecismo, con las explicaciones que se dan á los niños, es precepto contrario ó distinto del promulgado en el Sinaí; pero él es quien altera el sentido de la prohibición contenida en el que llama segundo mandamiento, y que es sólo el desarrollo del primero, pretendiendo que Dios prohibió toda especie de honor tributado á los objetos sensibles. Allí agrega unas palabras que son de su cosecha, ó acaso de la de los protestantes á quienes en este punto sigue y copia: “No te inclinarás ante ellas,” y al verbo latino *colere*, que en este punto significa el culto de Latría, lo traduce *honrarás*, como para significar que está prohibido todo género de honor tributado á los objetos sensibles. Si esta interpretación, tan lata y absoluta, hubiera de darse á las palabras del mandamiento, Dios se habría puesto muy pronto en contradicción consigo mismo al prescribir las ceremonias y ritos con que debía ser honrada el Arca del Testamento. Es curiosa cosa que el mismo que, en sus capítulos de cosmogonía y de biología, ha hecho paladina profesión de ateísmo, se nos vuelva ahora tan celoso monoteísta y

tan celoso también por la pureza del culto.

Es curioso también el empeño que toma el maestro de los aldeanos en querer que la Iglesia siga al pie de la letra los preceptos de la ley antigua, cuando echa tajos y reveses porque ha sustituido el sábado con el domingo y ha instituido otras fiestas en honor de algunos misterios. Los judíos mismos tenían, además del sábado, las tres grandes fiestas de la Pascua, Pentecostés y los Tabernáculos, y posteriormente establecieron otras para conmemorar los grandes beneficios recibidos de Dios, como puede verse en los libros de Ester y de Judit y en las prácticas de los judíos contemporáneos más fieles á su culto. El cuarto mandamiento, ó tercero según nuestro modo de contar, no ordenaba á todos los israelitas ir al templo todos los sábados, cosa sobre la cual tanto hincapié hace Ibarreta, por la sencilla razón de que en toda la nación había un solo templo, al cual no podían concurrir semanalmente los que vivieran distantes de él; pero si Ibarreta consulta el libro de los Hechos Apostólicos, ó cualquiera otro que hable de las costumbres de los judíos, verá que ellos tenían, en cada ciudad, su sinagoga donde se juntaban los sábados á hacer su oración en común y á oír las explicaciones del escriba ó rabino sobre las Sagradas Escrituras, así como el que quiera podrá cerciorarse de que todavía hacen lo mismo, con sólo acercarse á una sinagoga el día de sábado. El mismo Ibarreta nos ha dicho, al principiar este capítulo, que los cristianos de la primitiva Iglesia se congregaban todos los sábados.

Vamos á copiar otro par de párrafos que valen un tesoro. “Al noveno Mandamiento que dice: *No dirás contra tu prójimo falso testimonio*, se añadió: ‘ni mentir,’ con lo cual miente la Santa Iglesia Romana, porque en las Sagradas Escrituras no se dice semejante cosa.

“Lo que este Mandamiento prohíbe, es el que hagamos daño al prójimo mintiendo *contra él*; pero de ninguna manera mentiras que, no sólo no perjudican á nadie, sino con las que se puede hacer mucho bien.”

No necesitamos tanto para refutar al autor de “La Religión al alcance de todos” porque en este párrafo el mismo ha entregado la carta. ¿El que con tanto candor dice que la mentira es acción inocente, y hasta laudable, con tal que sea provechosa, y tan emberrinchinado se muestra contra la Iglesia Católica por haberla prohibido en absoluto, merece que se haga caso de lo que dice y que se dé fe á sus palabras?

Por desgracia para él, no es sólo esta ingenua confesión la que lo condena, sino la misma Sagrada Escritura, aunque en el compendio de la ley dictada en el Sinaí, no se encuentra la palabra mentir. Entre los preceptos morales inculcados en el Éxodo se leen, en el capítulo XXIII, versículo 7, estas palabras: “Huye de la mentira;” en el salmo V, versículo 7, hablando David con Dios le dice: “Tú aborreces á todos los que obran la iniquidad; tú perderás á todos aquellos que hablan mentira.”

Por último y para no citar más, el libro de los Proverbios, en el capítulo XIX, versículo 5, dice: “No quedará impune el testigo falso, y no escapará del castigo quien habla la mentira.” Ya ve el señor Ibarreta que sí es pecado mentir, y que la Iglesia no ha cometido abuso en interpretar así el octavo Mandamiento. Pero repetimos que quien tan candorosamente aboga en favor de la mentira no merece que se haga caso de nada de lo que dice:

Otros, menos boqui-rubios que Ibarreta no largan la prenda con tanta llaneza; pero todos profesan el mismo principio, y la mentira ha sido, es y será siempre la grande arma de los enemigos de la Iglesia: Voltaire tenía, según se juzga, más talento que muchos otros impíos, y sin embargo largó la misma prenda con increíble franqueza.

**FIESTA**  
DE  
Nuestra Señora de los Dolores.

En la Iglesia de la Dolorosa habrá una novena de rosarios y misas, empezando los primeros el jueves 6 del presente á las 6 de la tarde, y las misas el viernes 7 á las seis y cuarto de la mañana. El día 15 por la noche se celebrará el rosario solemne y sermón, á la misma hora que en los días anteriores.

El día 16 á las 6¼ a. m. será la misa de comunión y á las 9 la misa solemne con sermón; después se expondrá el Divinísimo, empezando á las 12 m. la devoción de los Siete dolores de María santísima y, en seguida la reserva.

Se suplica la puntual asistencia á todos estos actos, especialmente á las hermanas de la cofradía de Nuestra Señora de Dolores, las Madres Católicas y todas las personas devotas de la santísima Virgen, á fin de contribuir principalmente á desagraviar á tan excelsa Madre por los groseros ultrajes que ha recibido en estos últimos tiempos, sobre todo en esta capital.

Se recibirá con agradecimiento toda clase de obsequios en flores y adornos, así como también que el barrio ilumine sus casas la víspera del 16 por la noche.

San José, 1º de Setiembre de 1894.

EL MAYORDOMO.

**GACETILLAS.**

**El Hotel Internacional.**—Este acreditado establecimiento está trasladándose al magnífico edificio en que estuvo el Hotel de Europa, esquina Sur-Oeste formada por la Calle Central y la 6ª Avenida; donde su activo y complaciente propietario estará, como siempre, dispuesto á atender con esmero á sus parroquianos y al público en general.

**PENSAMIENTOS.**

El obrero bebedor jamás será rico; y el que desprecia las cosas pequeñas, caerá poco á poco.

Eclesiástico.

¿Quieres que se hable bien de tí? no lo hagas tú mismo.

LA BRUYÈRE.

El señor don Carlos Casal suplica á sus amigos y relacionados lo acompañen á la inhumación del cadáver de su hijo RAFAELITO, que murió ayer. El féretro saldrá á las 10 a. m. de hoy de su casa de habitación situada en la Cuesta de Moras.

**AVISO.**

Durante mi ausencia del país deo recomendado de todos mis negocios á mi hermano Juan Fuentes.

Presbº ANDRÉS FUENTES.

San José, 7 de Setiembre de 1894.

**LA BOTICA DEL COMERCIO**

del

**Dr. Francisco C. Fonseca.**

CALLE CENTRAL, NÚMEROS 37 Y 39, SUR.

*A caba de recibir y ofrece á precios módicos, los siguientes artículos :*

Emulsión aceite de hígado de Bacalao. Veneno para ratas (instantáneo).—Termómetros, surtido variado.—Lúpulo, Extracto fluido Belladona, id. Cáscara sagrada, id. Ipecacuana, id. Hamamelis, id. Tolu, id. Digitalis, id. Viburno Puncifoli, id. Calisaya, id. Quina Roja, id. Cundurango, id. Benjuí compuesto, id. Coca del Perú, id. Taraxaco, id. Colinsonia. Flores de manzanilla, ácido cítrico; cerveza Malta, papel pergamino, blanco y cerado de colores; Cápsulas de ricino; id. de Copaiba, cubeba y sándalo; Geringas Mystic, Alpha, Omega y Manhattan; morteros varios tamaños. Píldoras de vida del Doctor Ross, vino de bacalao con y sin creosota (Chevrier), Cápsulas Morrol creosotadas; Cigarrillos indios: Pastillas de Tolu; Polvos Calliflore y Violeta; Bujías para filtros Pasteur; máquinas eléctricas; Dragees Mariani; Sanigiani,—nuevo desinfectante.—Agua mineral Oreza, id. de azahar de naranja, alcohol de Menta, agua de las Carmelitas, Elixir antiseptico de Guillet, Le Rob Boyreau Laffeteur, Fenacetina Bayer, Eter sulfúrico, Cloroformo puro, Aceite hígado de Bacalao Peter Moller, Baños de goma (última novedad), delantales de seda para señora, medias elásticas de algodón y seda para enfermos, Tirantes ó corsets para señoritas, juguetes de goma para niños, Tazas para enfermos, Extracto de carne Liebig, Alcanfor, Bálsamo de Tolu, Maná, Antipyrina, Hojas de Sen, Hierro repucido, Ipecacuana en polvo y en raíz, anís estrella, sangre de Drago, Ruibarbo en polvo y en raíz, inglés, y de la India, Cera blanca y amarilla, Canela en polvo, Parafina, Subnitrato de bismuto, Insecticida en polvo, Salol, Pancreatina, Cloral, Flores de Alhucema, semillas Cardomomo, Goma arábiga en grano y en polvo, Nuez Moscada, Sacarina, Salicilato de soda, manteca de Cacao, Sesquióxido de hierro, Opio en goma, id. en polvo, Salicina, Extracto Orozú, Nitrato plata fundido y cristalizado, Cocaina, Codeína, Acido Tánico, Creosota, Salicilato de bismuto, Extracto líquido Sanguinaria, Guayacol, Linaza en polvo, sal de Nitro, Acido tartárico, Licor amoníaco, Acido Fénico, nítrico, Muriático y sulfúrico. Cepillos para dientes, brochas para barba, jabón de Pears, é infinidad de artículos recibidos en estos días de Europa y Estados Unidos.—Se garantiza la pureza de estas drogas y medicinas. Venta al por mayor y menudeo de todos los artículos.

El Dr. Fonseca se encuentra en su Botica para consultas :

—de 8 á 11 a. m. y de 1 á 4 p. m., todos los días.

**Tinta Costarricense**

En la fábrica de Abelardo Borges, calle del Seminario nº 368, se halla de venta á los precios siguientes:

Tinta comercial	á \$1 80 el litro,
.. de copiar	á \$1 70 .. ..
.. para escuelas á	á \$1 60 .. ..

A los que tomen de 10 litros arriba se les rebaja un 20 por oyo. La 1ª de ellas es azul al escribir y las otras moradas, todas las cuales, cuando secas toman un bonito color negro. Son fluidas y no corroen las plumas. La comercial resiste á los ácidos cuando seca,

10—1

**AVISO**

Frente á la hermita de la **URUCA** de esta ciudad, vendo una casa de campo bastante cómoda, ubicada en manzana y tres cuartos de terreno, próximamente, y tiene dos casitas de alquiler, un mal patio de beneficio, circulado de tapias, y una manzana de café en buen estado.

Su precio es de \$ 8,000.

15—1 alt.

GORDIANO FERNANDEZ.

**AVISO.**

En la Avenida 8º número 127, Oeste, á 25 varas de la esquina del Parque Central, se trabajan

**ADORNOS Y ORNAMENTOS DE IGLESIA**

de todas clases: también se venden hechos y se componen.

Venta de COLCHONES de toda clase

á precios módicos.

Alfonso Jorneri.

**VINO Y JARABE de DUSART**

Con Lacto-Fosfato de Cal

El Lacto-Fosfato de cal contenido en el Vino y Jarabe de Dusart es un reparador de los más energéticos. Añanza y endereza los huesos de los niños raquíticos; devuelve el vigor y la actividad á los adolescentes decaídos y linfáticos, y á los que están privados de apetito, fatigados por un crecimiento muy rápido ó los estudios. En la Tisis facilita la cicatrización de los pulmones.

Las mujeres embarazadas que recurren al Vino ó Jarabe de Dusart soportan su estado sin fatiga alguna, sin vómitos y dan á luz criaturas robustas.

El Lacto-Fosfato de cal enriquece la leche de las Nodrizas y preserva á los niños de la Diarrea y de las enfermedades de desarrollo. Con su benéfica influencia la Dentición se efectúa sin cansancio ni convulsiones.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

**SAUD DE LAS SEÑORAS APIOLINA CHAPOTEAUT**

La Apiolina Chapoteaut que no debe confundirse con el apio, es el más energético de los emenagogos que se conocen y el preferido por el cuerpo médico. Regulariza el flujo mensual, corta los retrasos y supresiones así como los dolores y cólicos que suelen coincidir con las épocas, y comprometen á menudo la salud de las señoras. Depósito en París, 8, Rue Vivienne.

**VINO DE QUINA, HIERRO**

de GRIMAULT y Cª, Farm. en PARIS

Sus cualidades tónicas y reparadoras producen excelentes resultados en la anemia, la clorosis, la leucostrea, las irregularidades menstruales, los calambres de estómago consecutivos á estas enfermedades, el linfatismo y cuantas dolencias dimanan del empobrecimiento de la sangre. Excitando el apetito, estimulando el organismo y reconstituyendo los huesos y la sangre, el VINO DE QUINA y HIERRO de GRIMAULT y Cª, desarrolla con rapidez a los niños endeble y á las jóvenes pálidas y abatidas; corta los ligeros accesos febriles, la humedad de la mano, y los sudores nocturnos; eficaz en las diarreas rebeldes, facilita las convalecencias penosas, y sostiene á los ancianos.

Este vino se prepara con la corteza de quina titulada que sirve para la fabricación de la célebre QUINA DE PELLETIER.

Depósito en PARIS, 8, rue Vivienne.

**Capsulas DE ANTIPIRINA**

del DOCTOR KNORR Unico inventor

Estas capsulas son el específico seguro de las *quinsas, Neuralgias, Lumbago, Ciática y Dolores articulares*, de la *Coughuche* y el *Diabetes*. Son excelentes para combatir el *mareo*. La Antipirina del D. KNORR es la única experimentada en los hospitales. El sabio Profesor G. SERRA ha definido la Antipirina diciendo que es el remedio de los dolores y del dolor.

KNORR

Como garantía exigir el nombre en cada una de ellas. Depósito en PARIS, 8, rue Vivienne

**JARABE DE RABANO YODADO DE GRIMAULT Y Cª**

RECOMENDADO por los médicos para combatir el linfatismo, el gurmio, las erupciones de la piel en los niños pálidos, enclenques y delicados; para disolver las glándulas del cuello y despertar el apetito. Cada frasco debe llevar un envoltorio de papel amarillo estampado, con el nombre GRIMAULT ET Cª que se halla también en los prospectos, en filigrana en la pasta del papel.

En PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las farmacias

# TIPOGRAFIA DE SAN JOSE

Este establecimiento que cuenta con la más variada y excelente colección  
de tipos y  
**MAGNIFICAS PRENSAS**

ofrece hacer con esmero, elegancia y prontitud

**Circulares, Cuentas, Recibos, Guías,  
Hojas sueltas, Libros talonarios, Folletos,  
Tarjetas de visita, Tarjetas de casamientos,  
Tarjetas de entierro, etc., etc., etc.,**

Y

**TODA CLASE DE IMPRESIONES**

á **PRECIOS MODICOS.**

**CALLE 19 SUR, Números 153 y 159.**

**PRODUCTOS  
DE  
J. P. LAROZE  
FARMACEUTICO**

PARIS, 2, calle des Lions-Saint-Paul, 2, PARIS

<p><b>Jarabe Depurativo</b> DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS al Ioduro de Potassium</p> <p><small>Específico intestinal contra las afecciones escrofulosas, tuberculosas, reumáticas, tumores blancos, glándulas en el pecho, accidentes sífilíticos secundarios y terciarios.</small></p>	<p><b>Jarabe Ferruginoso</b> DE CORTEZAS DE NARANJAS Y DE QUASSIA AMARGA al Proto-Ioduro de Hierro</p> <p><small>El estado líquido es el mejor modo de incorporar el hierro contra los colores patidos, las pervicias blancas, las demoras y supresiones mensuales, la anemia y el raquitismo.</small></p>
<p><b>Jarabe Laroze</b> DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS Tónico, Anti-Nervioso</p> <p><small>Recomendado por todos los facultativos para regularizar las funciones del estomago y de los intestinos.</small></p>	<p><b>Jarabe Sedativo</b> DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS al Bromuro de Potassium</p> <p><small>Químicamente puro. Es el calmante más seguro en las afecciones de corazón, de las vías digestivas y respiratorias en las neurálgias, la epilépsia, la histeria, las nervosas en general, el insomnio de los niños durante la dentición.</small></p>

**Depósito en todas las principales Boticas**

## INJECTION BROU

*Higiénica, Infalible y Préservativa*

La única que cura los flujos recientes o crónicos, sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo (sin salir el metado). 30 años de éxito. Paris, en casa de J. FERRÉ, pharmacien, successeur de Brou, rue Richelieu, 102.

**POBREZA DE LA SANGRE**  
FIEBRES, ENFERMEDADES NERVIOSAS

**VINO de BELLINI con Quina é Columbo**  
DIPLOMA DE MÉRITO EN VIENNA (AUSTRIA).

Este vino fortificante, febrífugo, antinervioso, cura las Afecciones escrofulosas, Fiebres, Nervosas, Palidez, y regulariza la Circulación de la sangre; conviene especialmente á los niños, á las señoras debilitadas, y á las personas debilitadas por la edad, las enfermedades ó los excesos.

Dr. Adh. BETHAN, en Paris, y en todos depositos de remedios franceses en España. — Precio: 24 rs.

**Todos estos medicamentos se hallan de venta en la BOTICA FRANCESA.**

## EL SANTISIMO ROSARIO,

REVISTA MENSUAL ILUSTRADA

bajo la dirección de Padres de la Orden de Predicadores.

*Dirección y Administración en el Convento de S. Pablo, Palencia.*

En esta Revista, además de los artículos propios del título, se publican otros científicos, religiosos, históricos, biográficos, sección de noticias particulares y generales, y un grabado ó dos en cada número. Tiene la Revista 56 páginas, por lo menos, en tamaño de 4º. papel satinado y cubierta de color.

**Su precio al año \$ 3.50.**

Se suscribe en la Oficina de "La Unión Católica."

## A VISO

ACABO DE RECIBIR

EL ACREDITADO VINO

**CARTUJA**

legítimo y especial para consagrar, advirtiendo que la botella que no lleve la etiqueta de mi nombre, no es legítimo.

**LUIS ARCE.**

*Tip. de San José.*